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Los delegados a las asambleas municipales del
Poder Popular en la provincia de Santiago de Cuba,
participan hoy en el proceso de elección del
Gobernador y Vicegobernador, como parte de la
convocatoria del Consejo de Estado, publicada en la
Gaceta Oficial de la República de Cuba, el pasado 5 de
abril.

Constituidos por derecho propio en colegios
electorales a partir de las 9:00 a.m., los delegados de
cada una de las circunscripciones decidirán mediante
el voto libre, igual y secreto a las máximas autoridades
gubernamentales de la provincia, por lo que el
protagonismo de los representantes del pueblo le
confiere un matiz altamente democrático a este
proceso.

El Presidente de la República realiza las propuestas
para ocupar los cargos de Gobernador y
Vicegobernador, siendo este primero el máximo
responsable ejecutivo-administrativo en la provincia,
como lo establece la Carta Magna.

La Ley Electoral No.127 deja claro que son elegidos
como Gobernadores y Vicegobernadores, los que
alcancen más de la mitad de los votos válidos emitidos
por los delegados a las asambleas municipales del
Poder Popular.

Aquienes pronosticaron plazas semivacías para el día del
Proletariado la respuesta fue contundente: alrededor de
650 000 santiagueros desfilaron por las ciudades, pueblos y
comunidades de la provincia indómita.

Solo por la ‘Mayor General Antonio Maceo Grajales’
pasaron más de 300 000 trabajadores y sus familiares. El
Miembro del Buró Político y Presidente de la Asamblea
Nacional del Poder Popular, Esteban Lazo Hernández -que
junto a las máximas autoridades políticas, gubernamenta-
les y sindicales de la provincia, presidió el desfile-,
encomió la demostración de unidad, firmeza y reafirma-
ción revolucionaria del pueblo de la Ciudad Héroe.

En ese sentido, la joven Aldeidis Nuviola Riera, de la
Empresa de Proyectos de Arquitectura e Ingeniería
(Emproy) No. 15, confesó que “tenía que ser parte de este
mensaje que Santiago dio a Cuba y al mundo y que
desbarata lo afirmado desde el exterior de que en este
baluarte de la Revolución hay desunión”.

Ni la pertinaz lluvia de la madrugada del pasado miérco-
les hizo menguar la asistencia, el colorido y la alegría del
pueblo. Ciertamente fue una convincente demostración de
unidad, como garante de la continuidad.

La Cuna de la Revolución estuvo repleta de júbilo y sus
habitantes están decididos a producir y aplicar creativa-
mente las medidas para corregir distorsiones en la sociedad
y la economía.

En hacer las cosas bien, sin darle un “tantico así” al
imperialismo, a nuestros errores (entiéndase falta de

control, corrupción e ilegalidades) en la construcción del
socialismo, está el camino correcto, con lealtad meridiana
al legado de Fidel, las enseñanzas de Raúl y el ejemplo de

quienes han hecho esta Revolución -pagada con sangre-, de
obreros, campesinos e intelectuales desde que inició el 10
de octubre de 1868.

Mensaje de Santiago a Cuba y el Mundo

Luis Alberto Portuondo Ortega

Primero de Mayo

*Alrededor de 650 000 santiagueros desfilaron por las plazas de las ciudades, pueblos y comunidades de la provincia,
demostrando así la unidad del pueblo en torno a nuestra Revolución Proletaria

Eligirán hoy al Gobernador
y Vicegobernador de la

provincia de Santiago de Cuba

Acceder a productos y servicios en la cotidianidad también debe
implicar recibirlos con calidad a precios asequibles

El Consejo de Ministros de Cuba declaró como Geoparque Nacional
Gran Piedra a la zona que ocupa la Sierra de la Gran Piedra, las
Alturas de Santa María de Loreto y parte de las Terrazas Costeras de
Mar Verde-Baconao

Con un impacto económico de alrededor de 65 millones de pesos en
los últimos 12 meses, el movimiento de innovadores y racionalizado-
res santiaguero está entre los tres mejores del país

Del 8 al 11 de mayo Festival MatamoroSon en Santiago
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Empanaditas de iglesia con encurtido
Ingredientes:

Relleno:

Preparación:

Dos tazas de harina de maíz,
agua, aceite, pimienta y sal.

Una taza de dados pequeños de papa cocinados, una
cebolla, dos tomates, ½ macito de cilantro.

Limpie y pique finamente la cebolla. Lave y pique los
tomates en dados pequeños. Limpie, lave y pique bien fino el cilantro.

Ponga en un tazón dos cucharaditas de aceite, el vinagre, el comino,
la cebolla, los tomates, el cilantro, pimienta y sal, mézclelo todo bien,
agréguele la papa y vuelva a mezclarlo, que le quede sobre lo seco.

Eche la harina en una fuente honda, agréguele una cucharada de
aceite y poco a poco agua hasta obtener una masa con consistencia,
déjela reposar y luego tome porciones y haga como una tortillita,
córtela con un vaso, introduzca el relleno en el centro, dóblelas, una los
bordes con los dedos y colóquelas en una fuente llana hasta que las
tenga todas.

Ponga a la candela una cacerola con aceite y cuando esté caliente
échelas a freír, que le queden doradas y crujientes, sáquelas y
escúrralas.

En la cocina

Todo el ganado en Cuba, y mucho más el vacuno,
es parte del patrimonio agrícola del país y cuidarlo
con rigor y sistematicidad es una tarea priorizada
de las entidades relacionadas, pero sobre todo de
los propietarios de la masa ganadera, ya sean
privados o estatales.

En ese sentido, se han realizado análisis sobre el
incremento del Hurto y Sacrificio ilegal de ganado
mayor y tráfico de su carne, en los que participaron
la máxima dirección política de la provincia y otros
directivos del sistema de la agricultura y del
Ministerio del Interior.

En el poblado de Boniato, en la localidad de San
Vicente, fuerzas de la Policía Nacional
Revolucionaria, realizaron un operativo en un
domicilio, donde fueron capturados dos
ciudadanos, a los cuales se les ocupó 25 libras de
carne de ganado mayor en el refrigerador, producto
de un sacrificio, además de instrumentos que
utilizaron para cometer el hecho. Siendo
trasladados para la Estación de la policía y
procesados por el delito de Sacrificio Ilegal de
Ganado y tráfico de sus carnes.

En el camino de la Caoba, próximo a la localidad
de Paquito Rosales, del municipio de San Luis, la
brigada campesina de la zona de conjunto con el
Jefe de Sector, le dieron captura a cuatro
ciudadanos que se trasladaban en un triciclo de
fabricación artesanal. Transportaban varios sacos
de naylon con 225 libras de carne de ganado
mayor, provenientes de un Hurto y Sacrificio de
ganado ocurrido en la zona, con el objetivo de su
posterior venta en el mercado negro. Fueron

trasladados para la Estación de la policía y
procesados por el delito de Sacrificio Ilegal de
Ganado y tráfico de sus carnes, ocupando la
mercancía para su decomiso.

En el municipio de Palma Soriano, en la zona del
poblado de la Aduana, oficiales de la policía
realizaron un registro domiciliario en una
vivienda, donde detuvieron in fraganti a varios
ciudadanos que se encontraban sacrificando en su
interior a un equino, robado la noche anterior en la
propia localidad, ocupándose más de 300 libras de
carne. Se detuvo a los autores de los hechos,
trasladándolos para la Estación de la policía, donde
están siendo procesados, la carne fue entregada a la
entidad legal correspondiente para su decomiso.

Como resultado del trabajo coordinado de la
policía y los pobladores de la localidad de Matías,
del municipio de Tercer Frente, fue capturado un
ciudadano que trasladaba un equino sin
documentación legal alguna, con el fin de
sacrificarlo, para su posterior comercialización en
el mercado informal. El comisor fue detenido y
procesado, y el equino recuperado fue entregado a
su propietario legal.

En todos estos casos las fuerzas de la policía
trabajan sin desvelo para la ampliación de cadenas
delictivas y el esclarecimiento de otros hechos en
los que se encuentren vinculados los imputados.

Para evitar este delito es importante la vigilancia
y el cuidado sobre el rebaño vacuno y equino. Esta
tipicidad delictiva representa un grave daño a la
economía del país y a la alimentación del pueblo.

Mayor Pedro RafaelArranz Díaz

07/4/24 Omar de la Fe Ortega, Internacionalista, San Luis

11/4/24Reinaldo Pérez Rodríguez, Internacionalista, San Luis.

21/4/24 Juan Manuel Peña Toledo. Pensionado Minint.
23/4/24 Diomedes Gómez Salazar. Internacionalista. Guamá.
24/4/24 Enrique Juan Céspedes Espinosa. Lucha Clandestina.
25/4/24 Florisbel Ferreras Cabrales. Lucha Contra Bandidos.
Contramaestre.
26/4/24 Marino Blas Carminatti Lovaina. Ejército Rebelde. Columna 19.
27/4/24 Iván Ramón Lorie Pérez. Internacionalista.

08/4/24 Manuel RodríguezAlarcón. Lucha Contra Bandidos.
09/4/24 Ramón Leyva Fernández. Lucha Contra Bandidos.
10/4/24 Bertinio Delis Cause. Pensionado Minint.
10/4/24 Nelson VirgilioAlcolea Galano. Internacionalista.

14/4/24 Nelson Álvarez Formigo. Ejército Rebelde. Columna 10.
14/4/24 Xiomara Serrano Castellano. Ejército Rebelde. Columna 17.
15/4/24 Luis Monier Ruffo. Internacionalista.
17/4/24 Radamés García Rodríguez. Internacionalista.

UN saludo para mis seguidores, hoy les
traigo una felicitación a los santiagueros
por su masiva participación en el desfile
del 1. de Mayo y de igual modo a los
trabajadores de Servicios Comunales,
quienes como de costumbre, nos sorpren-
den con la agilidad que dejan reluciente la
Avenida de los Desfiles, las palmas y el
reconocimiento para todos…

IRAIDA Dudefay Rodríguez, de Calle 6 # 62, reparto Marialina,
manifiesta: “Tengo una tupición en el registro hace alrededor de dos
años, lo cual provoca que las aguas albañales corran por la calle y los
bordillos; ya no tenemos a quien recurrir”...

Jaqueline Pérez Sanz, de Avenida del Puerto #19,
entre los Tramayos y el Mar, expresa: “Estoy pasando por una crítica
situación, soy una paciente oncológica con metástasis pulmonar y
tratamiento con quimioterapia y traqueotomisada, debo estar con
estricto cuidado e higiene, indicaciones que no puedo cumplir, porque
vivo con esa insalubridad hace más de dos meses, el agua albañal que
viene de la calle corre por dentro de mi inmueble. Hemos realizado
ingentes esfuerzos para dar solución al problema, y no hemos logrado
nada, aunque se ha reportado en varias ocasiones al puesto de mando
del Partido y a Aguas Santiago”…

UN correo electrónico a
nombre de Leosmary Reyes, trabajadora de la UEB de Alojamiento
Palma Soriano, en la que dice: “Desde diciembre no nos pangan el
salario, pero tampoco nos dan una explicación y aunque estamos sin
cobrar seguimos trabajando, supongo que algo no está funcionado
bien. Es una falta de respeto, hasta cuándo se mantendrá esa situa-
ción”… OJO ese colectivo laboral más que una respuesta necesita la
remuneración que le deben de diciembre 2023 - abril 2024…

EL
Dr. Miguel Ángel Díaz Núñez, director General de Salud, responde a la
insatisfacción de la vecina de Carretera de Ciudamar: “Luego de los
análisis pertinentes concluimos que existió mal seguimiento e irrespon-
sabilidad por parte del Equipo Básico de Salud según el Programa del
Médico y Enfermera de la familia, lo que trajo consigo la no incorpora-
ción del niño en el listado de los módulos para los bajo peso, además, es
cierto que en el momento en que fue emitida la dieta médica el listado
del mes de agosto/2023 se había enviado a la Dirección General y se
recuperó al mes siguiente, aplicándose las medidas correspondientes:
Se realizó interconsulta con Pediatría el día 28/3/24; se aplicó medida
disciplinaria al Equipo Básico de Salud, concerniente en multa del 25 %
descontado en un término de tres meses; y se incorporó el niño al listado
de los módulos bajo peso”… Chaoooooooo Sabadazo

LLEGÓ la
respuesta de la Dirección de laAgricultura en
la Provincia, en la que dice que: “Atendiendo
a la inquietud de la demandante sobre la
legalidad de la tierra y el poco accionar de la
dirección de la Agricultura, se le informó que

se confeccionará una comisión investigadora
dirigida a determinar en el terreno la legitimidad de las acciones constructi-
vas de conformidad con lo establecido por la Ley General de la Vivienda”…

Lisette González Sardina,
directora de la Comercialización de Combustible Santiago de Cuba,
responde sobre la distribución de gas licuado en el consejo popular Sueño:
“Ciertamente ha existido problemas con la distribución del gas por el déficit
de cilindros que hay en el país, por lo que se realiza equitativamente a los 80
puntos de la provincia, y se comprobó que los patentados tienen su docu-
mentación en regla”…

DE la Dirección Municipal de la
Vivienda Distrito #1, centro urbano José Martí, nos llegó la respuesta que
afirma: “Es un caso reiterativo y se corroboró que la vivienda es un derrum-
be del huracán Sandy, ciertamente la facilidad temporal que se le hizo en
aquel momento está en muy mal estado. Cuando el proyecto del muro del
cementerio, se avaló por la comisión del barrio y se le propuso mudarlo para
un apartamento de dos habitaciones según la composición del núcleo
familiar, pero él no accedió porque quería dos casas, violando el procedi-
miento del proceso de entrega. Luego de analizar el caso, se le informó que
en estos momentos no hay disponibilidad de fondo habitacional, orientándo-
sele que según la ley General de la Vivienda debe auto evacuarse en casa de
familiares o amigos para preservar la vida”…

EL Lic.
Javier Calero Román, director general Empresa Eléctrica Santiago de Cuba,
responde al vecino del Alto de Quintero; “Se comprobó que efectivamente
no se había realizado la devolución del efectivo cobrado en exceso por parte
de la Oficina Comercial La Ceiba, realizándolo en el momento en que se
tuvo conocimiento del hecho. Como parte de la solución de la queja se
aplicó una medida disciplinaria a laAdministradora de la Oficina Comercial
La Ceiba quien incumplió con los procedimientos de sus funciones”...

NOS vemos…

¿Es “dar el alta”
o “dar de alta”?

Ambas opciones son
válidas: La dieron de
alta; Lo habían dado de
alta. También puede
usarse dar el alta:
Después de dos semanas,
por fin le dieron el alta
(médica).

Antes que nada te agradezco
lo vivido

Por favor, déjame hablar, no
me interrumpas, te lo pido

Lo que nos pasó, ya pasó, y
no tuvo sentido

Y si estuviste confundido,
ahora yo me siento igual

Seguramente con el tiempo
te arrepientas

Y algún día quieras volver a
tocar mi puerta

Pero ahora
He decidido estar sola
Se me perdió el amor a

mitad de camino
¿Cómo es que te cansaste de

algo tan genuino?
No trates de convencerme,

te lo pido
Que ya está decidido
Nos queda lo aprendido
Tú querías salir y yo quedar

contigo en casa
Tú comerte el mundo y yo

solo quería tenerte
Ya ni tus amigos con los

míos combinaban
Más fácil era mezclar el

agua y el aceite
Dices que te hacía sentir

que nunca nada me alcanzaba
Y que para mí todo era

poco, insuficiente
Así que te fuiste y me

dejaste un hueco aquí en mi
cama

Pasa el tiempo y no puedo
sacarte de mi mente

Seguramente con el tiempo
me arrepienta

Y algún día quiera volver a
tocar tu puerta

Pero ahora
Debo aprender a estar sola
Se nos perdió el amor a

mitad de camino
¿Cómo es que te cansaste de

algo tan genuino?
No trates de convencerme,

Te lo pido
Que ya está decidido
Nos queda lo aprendido
Se nos rompió el amor a

mitad de camino
¿Cómo es que te cansaste de

algo tan genuino?
No trates de convencerme,

te lo pido
Que ya está decidido
Nos queda lo aprendido.

Última Shakira

Enfrentamiento al Hurto y Sacrificio
ilegal de ganado mayor

y tráfico de su carne
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Orlando
Guevara Núñez

Quizás usted en su cotidianidad no se
ha detenido a pensar en qué gasta su
dinero, y para nada cuestiono sus
necesidades, gustos o modo de vida, en
lo absoluto; solo pienso en todo lo que
compramos y pagamos -por demás bien

caro-, y no tiene la calidad ni garantía requeridas.
Valdría la pena una reflexión colectiva: lo que tanto

sacrificio y trabajo nos cuesta conseguir, debería ser invertido
en servicios y productos que nos dejen la dulce sensación de
haber quedado sin dinero, pero complacidos.

Cierto es que después de desglosar el salario en los pagos
habituales de electricidad, teléfono, canasta básica…, con lo
poco que queda tenemos que hacer malabares para
mantenernos el resto del mes; sin embargo, como

nuestro dinero.
Los disgustos son a diario y por doquier, en muchos

establecimientos particulares y estatales el personal no
trabaja en función de complacer, más bien de beneficiarse y
hasta timarnos -con el precio, con la norma, o con la calidad
del producto-, y lo peor es que ante el hecho no hacemos nada
para impedirlo; perdemos el dinero, salimos insatisfechos, y
con los abusan, no pasa nada.

A veces quienes están del otro lado del mostrador se
aprovechan de las necesidades del pueblo y los argumentos
que esgrimen ante el reclamo de algunos son puro invento,

El pan es el ejemplo más cercano, todo empezó muy bien
con las mipymes y daba gusto comprarlo por su tamaño y
calidad; ahora, y en la mayoría de los casos, estamos pagando
20 o 25 pesos por un pan que es aire, cada día más pequeño.

Las pizzetas que expenden en varios puntos de la ciudad -
unas a 60 y otras a 70- en sus inicios no tenían nada que
envidiarles a las de conocidos paladares; ahora dejan mucho
que desear, y lo peor es que seguimos comprándolas porque
es lo más económico que se encuentra.

En los mercados, ya usted no ve rebajas por merma ni
productos de primera calidad o de tercera; allí el cliente nunca
tiene la razón, roban en el pesaje, suben los precios por
semana, y para colmo, si no revisa bien su mercancía puede
que se lleve algún tomate o ají pasadito de tiempo. Por eso no
critico a quienes andan con sus pesas manuales para rectificar
la compra.

En ese mundo de los servicios nadie quiere perder. Ahora
el pollo, el aceite y el picadillo, por solo citar algunos
productos, aumentan el precio por día, y la culpa, como

siempre, no la tiene nadie, o mejor dicho, se la echan al
mercado informal en el que el dólar anda por las nubes, según
manifiestan los vendedores.

Otra arista se evidencia en algunos negocios privados que
se dan el lujo de no recibir billetes de baja denominación -
como si no fuera dinero-, y de las transferencias ni hablar, la
moda es que respondan: ‘ya superamos el límite del día’, ‘el
banco nos descuenta, por eso cobramos el 10%’, o ‘no
aceptamos porque cuando queremos sacar el dinero el banco
nos limita’...

Asimismo, es tendencia que las instituciones estatales
suban los precios de sus bienes y servicios -y aunque no dudo
que se haga sobre la base de un estudio de mercado- al
parecer sus referentes más cercanos son los cuentapropistas y
sus precios, y esa comparación es fatal. Sin contar que deja
sin opciones a miles de familias que, por citar un ejemplo, no
podían degustar de un helado en la cremería de la Central,
pero lo hacían en el coppelia; y en la actualidad ni lo uno ni lo
otro.

Se trata de hacer valer nuestros derechos y de que los
responsables, dígase dueños de negocios particulares,
administradores de entidades estatales, el cuerpo de
inspectores, y las instancias gubernamentales que median
para el desarrollo de la actividad, tomen cartas en el asunto y

cumplan con la parte que les toca, porque no puede ser que a
ojos vistas pasen como nimiedades actos de abuso a los
consumidores.

Se precisa, además, ganar en competitividad entre los
nuevos actores económicos, quién lo hace mejor y con
mejores precios, esto podría cambiar la mirada sobre el
comercio y los servicios gastronómicos. Porque en muchos
casos los establecimientos comienzan con buena calidad y no
se mantienen en el decursar del tiempo.

Nosotros, los usuarios, tenemos que aprender a ser más
exigentes. Escoger el producto y pagar por una mercancía de
calidad; ante la duda llevarlo a la pesa de comprobación o
llamar, si es preciso, a los administrativos o dueños de los
establecimientos y denunciar lo mal hecho en todas las
instancias posibles.

Adquirir los productos fríos, calientes y los calientes, fríos;
aguantar la descortesía o la mala forma de una dependienta;
dejar impune el supuesto error en la cuenta, que de no haberse
descubierto al revisar la nota quedaba en bolsillo ajeno; son
verdades cotidianas a las que solo podemos ponerles fin
haciendo valer nuestro dinero.

Mientras permitamos que se aplique la ley del embudo:
ancho para unos y estrecho para otros, nuestro salario -ese
que sudamos muy duro

seguirá sin solventar las necesidades básicas.
El llamado de la máxima dirección del país está hecho:

Defender la producción nacional, diversificar y aumentar las
exportaciones, sustituir importaciones, fomentar los
encadenamientos productivos, potenciar la empresa estatal
socialista, avanzar en la soberanía alimentaria, apostar por el
desarrollo local y poner la ciencia en función de los
problemas de la economía; marcan el camino de los cubanos
para lograr crecernos ante la crisis que vive no solo Cuba,
también el mundo.

Sin embargo, si no le ponemos coto desde lo personal y lo
institucional a esas conductas nocivas de trasgredir lo
legislado y hacerlo a sabiendas de perjudicar a otros; si no
vemos la calidad de nuestras producciones y servicios como
un componente esencial para el desarrollo y la satisfacción
individual y colectiva; estaremos remando en la orilla y
echando por tierra el empeño de muchos.

Entonces, no dude usted en hacer valer sus derechos,
porque solo así y con autoridad, control y exigencia por parte
del Estado y sus instituciones, nuestro dinero valdrá oro.

como si los clientes fuéramos neófitos en el tema.

duele
adquirir un artículo y luego sentir que echamos por la borda

, y del que aportamos para el pago de
la seguridad social de muchos asistenciados; ese que reciben
quienes dieron toda una vida a un centro laboral y hoy apenas
pueden mantenerse con su jubilación, porque una inflación se
agudiza-,

que

¿Cuánto vale su dinero?

Mayte
García Tintoré

Mayte
García Tintoré

¿Cuál en estos más de 65 años de la
Revolución cubana es su obra más
grandiosa?

Con frecuencia se habla de la obra
educacional que borró en un año la
ignominia de un millón de analfabetos
y otro millón de semianalfabetos, que
convirtió el saber en patrimonio

gratuito de todos los cubanos, que ha desarrollado un
potencial científico importante; ha logrado el país de mayor
cantidad de docentes por alumnos y maestros por habitantes
en el mundo. Y ha contribuido a erradicar la ignorancia en
varios países.

Se menciona la salud, entre las mayores realizaciones. La
asistencia médica gratuita y al alcance de todos, sin
excepción. La erradicación de enfermedades que cada año
causaban cientos y miles de muertes, sobre todo de niños.
Que los enfermos hayan dejado de ser clientes y la medicina
una mercancía. Que no haya otro país que supere a Cuba en
médicos por habitantes. Que de más de 60 niños muertos por
cada mil nacidos vivos, hasta 1958, ahora se salven más de
50.

La seguridad en el empleo para todos es una gran obra
social y humana. Aún bajo las condiciones más difíciles, la
población cubana no ha sufrido el desempleo ni la
bochornosa situación encontrada en 1959, de más de
600 000 desempleados y 500 000 obreros que solo laboraban
tres o cuatro meses al año. Ahora la realidad de los cubanos
es otra, los trabajadores por cuenta propia son un ejemplo,
con derecho a la seguridad social y gozando de todas las
gratuidades educacionales y de salud.

Esa seguridad y la asistencia social es otra de las grandes
conquistas. Nadie en Cuba queda abandonado a su suerte.

Un país donde los flagelos de la droga, de la prostitución,
de la corrupción y la violencia no sean significativos -como

puede proclamarlo Cuba-, es un logro; para muchos solo una
aspiración quimérica.

Tener un país donde el pueblo es el ejército y el ejército es
el pueblo, es un logro de trascendencia indiscutible. Un país
donde se respetan los derechos humanos, donde no han
existido en más de 60 años ni torturados ni asesinados ni
desaparecidos ni nadie juzgado al margen de los derechos
otorgados por la Ley, es conquista de la cual carecen muchas
naciones autoproclamadas con derechos humanos
respetados.

Haber erradicado institucionalmente la discriminación
racial, por sexo, por tipo de religión o en cualesquiera de sus
manifestaciones, es una de las obras más bellas. Serían
innumerables los ejemplos; no cabrían en un artículo
periodístico.

Pero hay una creación de la Revolución desconocida por
unos y omitida intencionalmente por otros. Una creación
que, a mi juicio, es la obra más hermosa y grande de la
Revolución: el pueblo cubano.

Este pueblo capaz de resistir más de seis décadas sin
doblegarse ante la potencia más agresora y criminal que ha
conocido la historia de la humanidad. Que ha vivido
bloqueado, agredido, saboteado. Que junto a la guerra
económica, ha enfrentado la introducción de plagas y
enfermedades contra las personas y los cultivos, además de
la sucia guerra mediática. Que no solo ha resistido, sino que
también ha vencido.

Este pueblo capaz del sacrificio y dispuesto a perderlo
todo, menos su dignidad y su decoro. Pueblo capaz no solo
de defenderse a sí mismo, sino de ofrendar su sangre y su
vida por la libertad, la independencia y la felicidad de otros,
en cualquier parte del mundo.

Este pueblo capaz de ir a los lugares más pobres de
cualquier país a salvar vidas, curar o aliviar males y borrar la
ignorancia. Pueblo capaz de compartir con otros no lo que le

sobra, sino lo que tiene, aunque sea poco.
Este pueblo capaz de sacrificios presentes para garantizar

el bienestar del futuro.
Este pueblo capaz en los momentos de peligro de dar su

vida por la de cualquier otro cubano.
Este pueblo altruista, culto, patriótico, internacionalista,

antimperialista, depositario del ideal martiano de que Patria
es humanidad. Este pueblo que no teme a las amenazas ni a
los sacrificios para continuar siendo lo que somos y no
volver a ser lo que fuimos.

Este pueblo que convierte los reveses en victorias y las
victorias en punto de partida para otras nuevas. Este pueblo
capaz de empinarse sobre las dificultades y los escollos.
Capaz de hacer realidad sus sueños y continuar soñando y
construyendo.

Este pueblo heredero de Céspedes, Agramonte, Mariana,
Martí, Maceo, Gómez, Mella, Villena, Guiteras,

Frank País, y de otros muchos
patriotas que desde Hatuey han forjado nuestra historia.

Este pueblo del Che, de Camilo, de Almeida, de Raúl y de
Fidel.

Este pueblo, el cubano, es, sin duda, la obra más grandiosa,
humana, hermosa, útil y perdurable de la Revolución
cubana.

Aeste pueblo, que unido y alegre festejó el en
toda la Isla, parecen dedicadas las palabras de nuestro Héroe
Nacional, cuando afirmó: “El cubano es independiente,
moderado y altivo. Es su dueño y no quiere dueños. Quien
pretenda ensillarlo, será sacudido (…) El cubano, antes que
la libertad, se arranca la vida”.

Este es el pueblo retratado en palabras de Fidel: “Nacimos
en un país libre que nos legaron nuestros padres y primero se
hundirá la Isla en el mar antes que consintamos en ser
esclavos de nadie”.

José
Antonio Echeverría y

1 º de Mayo.

La obra más grande y hermosa de la Revolución cubana
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Inaugurada en el mes de junio del 2023, la Clínica Jurídica de
la Universidad de Oriente (UO) se convirtió en la primera del
Sistema de Educación Superior en Cuba. Fue el resultado de un
largo proceso desarrollado por el claustro de la Casa de Altos
Estudios que durante décadas y bajo diferentes modalidades,
había solicitado que en los predios de la universidad existiera un
espacio donde se prestaran servicios jurídicos a la comunidad
universitaria, así como a la población aledaña al centro de
Educación Superior.

Bajo la influencia de la participación de la Facultad de
Derecho en el proyecto internacional llevado a cabo por el
Instituto Raúl Wallenberg y la Organización Nacional de Bufetes
Colectivos, se abogó por implementar el modelo de enseñanza
de la Clínica del Derecho adaptado a las condiciones,
características y particularidades del proceso formativo en el
Oriente cubano.

La promoción de servicios jurídicos gratuitos, la asistencia
legal a la comunidad y la ampliación del acceso a la justicia han

sido algunos de sus principales aportes sociales. Como
característica fundamental, la Clínica Jurídica asume un modelo
mixto, en el que se fusiona el modelo clínico de alfabetización
jurídica, el de asesoramiento y también servicios jurídicos
universitarios.

“A partir de un evento con la Organización Sindical y el
Partido, una de las novedades de la Clínica fue prestar servicios
de asesoramiento al Órgano de Justicia Laboral y a los directivos
de la universidad, que tienen la facultad de corregir
disciplinariamente a los trabajadores, intervienen como
mediadores y conciliadores en materia laboral para evitar las
reclamaciones de derecho, llegando a un acuerdo que no
perjudique al trabajador” explicó la Dra. C. Yadira de las Cuevas
Protony, Vicedecana Docente de la Facultad de Derecho.

Actualmente, la Clínica Jurídica presta varios servicios:
atención a los derechos del curso regular diurno y por encuentro,
profesores y juristas colaboradores. En este sentido los lunes se
atienden las reclamaciones en materia laboral, a cargo de la
Vicedecana Yadira de las Cuevas y un pequeño grupo de
estudiantes del curso diurno y por encuentro. Los martes están

dedicados a la atención de los derechos ciudadanos individuales
y colectivos, a cargo de la profesora Beatriz Robert Díaz de
conjunto con la Fiscalía.

Los miércoles son para Bufetes Colectivos, a cargo del
profesor Jorge Mondelo junto con un abogado de las diferentes
unidades de la organización en la provincia. Jueves, atención de
Estado Civil a cargo de Lurdenis Salas, y los viernes, prestación
de servicios notariales a la comunidad universitaria a cargo del
Dr. C. Raúl Vega Cardona, Decano de la Facultad de Derecho.

De igual forma, un martes al mes la Clínica presta servicio de
conjunto con la Casa de Orientación a la Mujer, a cargo de la
profesora Caridad García Rondón, y un jueves de cada mes se
atiende a mujeres víctimas de violencia y a la comunidad
LGBTIQ+, a cargo de la profesora Mirna Méndez y el Grupo
Científico Estudiantil de Género y Derecho.

Casi a un año de creada, la Clínica Jurídica ha propiciado un
cambio en los métodos de enseñanza, así como el
reconocimiento del papel de la UO en y para la sociedad y la
colaboración en el acceso a la justicia y los derechos, desde la
perspectiva de la formación.

El uso de tecnologías electromagnéticas en sectores como
la producción de alimentos, la salud y el ahorro de energía,
entre otros, siguen siendo los pilares del Centro Nacional de
Electromagnetismo Aplicado (CNEA), a más de 30 años de
creado.

A tono con las necesidades del país y en busca de lograr
mayor eficiencia energética, esta entidad investiga la
utilidad de los dispositivos magnéticos en la Central
Termoeléctrica Antonio Maceo Grajales (Renté) de
Santiago de Cuba.

“Aunque los resultados no están totalmente concluidos,
los preliminares van motivando a continuar estos estudios y
el proceso de evaluación. En ‘Renté’, por ejemplo,
trabajamos en las calderas y sistemas de enfriamiento,
donde se ubicaron 102 dispositivos magnéticos”, explicó la
especialista, Dra. C. Mónica Berenguer.

Señaló que entre los beneficios estará mejorar la eficiencia
en estos sistemas y el ahorro de combustible, porque “los
dispositivos contribuyen a eliminar las incrustaciones de
sales de carbonato de calcio y magnesio que hayan estado
formados anteriormente y evitar las nuevas formaciones en
las tuberías”.

Esto es una forma de acercar la ciencia a los problemas del
país y buscar soluciones que beneficien a la sociedad, como
evidencia también la aplicación de esta tecnología en la
producción de alimentos.

Asociada a esta línea de investigación, el CNEA tiene una
notoria trayectoria desde su fundación, la que ha estado
marcada por los diversos resultados, desde su introducción
para el tratamiento magnético a semillas, hortalizas, casas
de cultivo y otros, hasta llegar a coordinar el Programa
territorial para la producción sostenida de alimentos en la
provincia.

En este sentido, la Dra. C. Elisabeth IsaacAlemán, destaca
que desarrollan proyectos a nivel territorial, nacional e
internacional. “Actualmente se trabaja en la obtención de
bioplaguicidas, los cuales sustituyen los importados,
aunque hemos probado ya la tecnología en sistemas de
cultivo tradicional, casa de cultivo protegido, organopónico,
hidropónico y sistema de cultivo en la montaña.

“En estos casos se han obtenido rendimientos de un 5 a un
15% de los productos, se incrementó la calidad de las
plantas, su porcentaje de sobrevivencia en diversas

condiciones, la reducción de la incidencia de plagas y la
producción de bioplaguicidas”, puntualizó Isaac.

Aparejado a esto se desarrolla la parte científica, con la
realización de tesis de diploma, de maestría y de doctorado
que fundamentan las explicaciones científicas asociadas al
efecto del tratamiento magnético en los sistemas vegetales y
permiten evaluar desde la academia la cientificidad de los
magnetizadores.

“Lastimosamente, en nuestra provincia la tecnología no
está expandida como se quisiera por aspectos fuera de lo
científico, aunque se trabaja con varias cooperativas del
territorio. Esto es una inversión que el productor recupera en
pocos meses y la tecnología que se instala tiene una vida útil
superior a 10 años.

“De igual forma, se han realizado algunas investigaciones
para evaluar el efecto del tratamiento en la producción
porcina y avícola, en este último caso para incrementar la
producción de huevos. Demostrándose que la tecnología
magnética, combinada con las buenas prácticas agrícolas y
los métodos empleados para la producción avícola y porcina
contribuyen a elevar los rendimientos”, sentenció Isaac.

A nivel mundial los electromagnetizadores son utilizados
por sus múltiples beneficios; en Cuba vale la pena seguir
potenciando esta tecnología desarrollada por el CNEA, en
aras de lograr el desarrollo sostenible, en donde la ciencia
tiene un papel preponderante.

Magnetizadores: una tecnología para el desarrollo sostenible

Desde hace un tiempo la producción de helado en
Santiago de Cuba está presentando dificultades como
consecuencia del recrudecimiento del bloqueo
imperialista, y el déficit de la materia prima que inciden
en el suministro a los coppelias, la calidad, variedad y
cantidad.

También se suman causas objetivas como la
obsolescencia del equipamiento y los años de explotación
que limitan el pleno funcionamiento de la Fábrica de
Helados Siboney.

Los habitantes de esta urbe, signada por las altas
temperaturas casi todo el año, siempre tienen la añoranza
de toparse el alimento en cualquier punto de la ciudad,

principalmente, cuando el calor del mediodía comienza a
castigarnos.

Una vez más se dirigió al centro fabril,
donde conversó con , su
administrador, para conocer cómo marcha la producción
y las perspectivas para enfrentar
como el verano, donde aumenta el consumo del
refrigerio.

El administrativo afirmó que “se prevé garantizar la
producción con vistas a la temporada veraniega
fundamentalmente, priorizando los coppelias y el
consumo social, como por ejemplo en Salud Pública.

“La población debe tener presente que la principal
materia prima que se utiliza en la fabricación del alimento
es la leche en polvo, la cual es adquirida por medio de las
formas no estatales, mipymes, según el precio que tenga
en el mercado.

“Esta situación ha contribuido a que disminuya la oferta
y en ocasiones tenga serias limitaciones. En la actualidad
estamos produciendo unos 3 000 galones diarios, los que
no satisfacen la demanda.

“También encaminamos nuestros pasos en busca de la
variedad de sabores, tienen una gran demanda el zapote,
el níspero, la guanábana y la piña.

“Como se ha apreciado los precios, aunque subieron,
continúan siendo asequibles a la población y hoy el
helado tiene una mejor calidad porque la materia prima
que se utiliza también es buena y permite que el producto
que se está ofreciendo tenga la aceptación popular”.

sentenció que tiene como prioridad
cumplir con la sostenibilidad productiva, la calidad y en
particular la consistencia del producto. Para garantizar la
producción se hacen esfuerzos, ya que esta se ve afectada,
además, por el déficit de energía eléctrica.

Sierra Maestra
Edgardo Vila Zorrilla

etapas venideras

Vila Zorrilla

¿Cómo marcha la producción de helado en Santiago de Cuba?
Dora Santiesteban Díaz y María Fernanda Cala Bordies

(Estudiantes de Periodismo)

Marlene Chauvín (Estudiante de Periodismo)
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Los 12 469 santiagueros, integrados a la Asociación
Nacional de Innovadores y Racionalizadores (Anir),
generan múltiples soluciones y ahorran millones en
divisas.

Es, de ipso facto, la materialización de lo que el Primer
Secretario del Comité Central del Partido y Presidente
de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez,
conceptualizó como resistencia creativa: “aprovechar
todo el talento que tenemos, además de la inteligencia y
la voluntad del pueblo para seguir creciendo y
desarrollándose”.

“Hemos logrado que los 610 comités de innovadores
distribuidos en los nueve municipios, estabilicen su
trabajo, enfocado en la generalización de sus aportes,
que totalizan un efecto económico de más de 65 millones
de pesos, principalmente en sectores estratégicos como
la generación eléctrica, la industria procesadora de
alimentos y el sector del transporte”, aseveró Dailianis
DalysViell, presidenta de laAnir en la provincia.

Al movimiento se han incorporado 5 190 mujeres y
algo más de mil jóvenes, “datos que dan fe de la fortaleza
y diversidad de nuestra Asociación, atemperada a las
exigencias del contexto y con un grupo de trabajos
propuestos para el Premio de Mayor Impacto
Económico-Social”, acotó.

En la Central Termoeléctrica Antonio Maceo (Renté),
el proceso de rehabilitación de la Unidad 6, ejecutada
por brigadas de la Empresa de Mantenimiento a
Centrales Eléctricas y de la propia ‘Antonio Maceo’,
solo se importaron el cemento y los bloques refractarios,
“el resto de los materiales empleados fueron de
producción nacional”, según el director de la entidad,
JesúsAguilar Hernández.

Pero con la modificación y posterior recuperación de
la bomba de enfriamiento, imprescindible para la
condensación del vapor en cada generador, la planta
“ahorró casi dos millones y medio de pesos y ha logrado
mantener la generación de electricidad”, dijo Eduardo
Morales Garcés, líder del equipo que logró tal proeza.

También en el sector energético, la Refinería de
Petróleo Hermanos Díaz, procesa el crudo pesado, “un
petróleo no convencional que hemos podido hacer
correr con un solvente que lo lleva hasta los 16 grados
API, lo convierte en crudo medio y, a través de la
destilación, se extraen los componentes y se produce
gasolina, nafta, fuel oil y otros derivados; son casi 17
millones de pesos que hemos ahorrado al país”, detalló
el ingeniero Víctor Díaz Despaigne, quien estuvo al
frente del equipo multidisciplinario que revitalizó la
histórica industria.

En la Empresa Refinadora deAceite (Erasol) -única de

su tipo en Cuba que procesa el frijol de soya, proveniente
de una planta aledaña que se lo suministra, para luego
clarificarlo y embotellarlo en envases de un litro y bolsas
flexibles de 500 mililitros-, fueron recuperados y
adaptados los ejes de los sellos mecánicos y del
mezclador de sosa cáustica por el asociado José Antonio
Soto Cobas, “eso es determinante para purificar y
eliminar inicialmente las impurezas que afectan el
sabor, olor, apariencia y estabilidad del aceite” y, en
consecuencia son economizados 5 265 293 pesos.

La Fábrica de Helados Siboney ya tiene empapelado
los conjuntos de vieles y de compresores reciprocantes
de amoníaco, respectivamente, dada la agudeza
innovadora de Roildes Lázaro Mayet Vega, quien ha
favorecido el ahorro de más de 25 millones de pesos.

En los Talleres Ferroviarios de San Luis (TAFSAL), se
aplicó un prototipo de conversión a ferrobuses de

ómnibus Diana dados de baja, que mantiene la
capacidad de 30 asientos y requiere de la ampliación de
los guardafangos originales, la incorporación de
amortiguadores acorde con la nueva función, así como
los escalones de acceso a los cochemotores.

También se les incluyen los tradicionales parachoques
de trenes y las luces y cornetas necesarias para cumplir
los itinerarios. Los municipios de Palma Soriano,
Songo-La Maya y San Luis, así como otros de la
provincia de Holguín ya cuentan con esta innovación en
la que “sufren transformaciones la carrocería y la
mecánica: sustituimos neumáticos, con sus ejes y
fijaciones, por pares de ruedas propias de ferrobuses, se
cambia sistema de freno, al tiempo que mantenemos los
motores, los diferenciales y las cajas de velocidad”,

según el ingeniero Rodolfo García Martínez, quien
lideró el equipo de ingenieros, técnicos, pintores y
soldadores que se ha convertido en referencia dentro de
la Empresa de Reparación de Equipos Ferroviarios.

Si hoy los songomayenses cuentan con el mayor y
mejor servicio de transporte público en la provincia de
Santiago de Cuba, se debe a la capacidad creativa del
colectivo del Taller de la Base de Transporte El
Manguito, “tienen un parque formidable, y no solo cubre
la ruta hacia la Ciudad Héroe, sino hasta varios puntos
del término municipal”, confirmó Yanet Pérez Asís,
Presidenta de laAnir en Songo-La Maya.

Alisandre Montoya Pérez, no se ha limitado a sus
labores como operario de áreas verdes, “he
confeccionado palas, cestos, vagones…, como parte de
un conjunto de medios que hace posible la recogida de
desechos sólidos y el trabajo de jardinería” en una
entidad que por limitaciones económico-financieras no
asegura muchos de esos recursos materiales.

En el Hospital Psiquiátrico Provincial Docente
Gustavo Machín -conocido como Jagua-, fueron
reparados los refrigeradores marca Haier, que
garantizan la conservación de alimentos, medicamentos
y otros insumos. De igual modo, la mayoría de los
organismos e instituciones del municipio fomentan la
innovación y racionalización, también se remunera a los
asociados destacados y el aporte económico resulta
sustantivo en este, un municipio eminentemente
agrícola.

Aunque los resultados son loables, “hay sectores que
deben integrarse de manera efectiva al movimiento; la
construcción, la administración pública y el no estatal
están rezagados -en este último son múltiples las
innovaciones pero no se generalizan-, solo resta
sumarlos a la Anir y hacerlos partícipes de sus
procesos”, asumió DalysViell.

Por otro lado la desmotivación para no pocos
innovadores se fundamenta en los procesos burocráticos
a la hora de la remuneración que puede ascender hasta
80 000 pesos, “muy significativos en las empresas
Agroforestal San Luis y Agroindustrial de Granos
Palma, algunas direcciones municipales de Salud
Pública y otras del sector presupuestado”.

La Cervecería Hatuey, el Laboratorio Farmacéutico
Oriente y las empresas Láctea y Cárnica Santiago, han
hecho de la innovación su modus operandi, pero no es
suficiente. En la Cuba bloqueada, donde como enfatizó
Fidel, “lo que más estamos sembrando son
oportunidades a la inteligencia”, y es menester que su
gente no solo acumule conocimientos sino que “ponga
sus conocimientos del lado del bien, del lado de la
justicia, del lado de la Patria”.

Energía, alimentación y transporte

Mucho, pero no suficiente

Songo-La Maya, líder en la creación

Cuando la innovación tiene “la voz cantante”
Luis Alberto Portuondo Ortega

El Consejo de Ministros de Cuba aprobó por resolución
publicada en Gaceta Oficial, declarar como Geoparque
Nacional Gran Piedra a la zona que ocupa la Sierra de la
Gran Piedra, las Alturas de Santa María de Loreto y parte
de las Terrazas Costeras de Mar Verde-Baconao, en la
provincia Santiago de Cuba.

Esto es en reconocimiento a la representatividad, la
cantidad y el valor de los geositios que posee, así como
por la necesidad de gestionarlos, conservarlos y usarlos
de manera sostenible, en conexión con los demás
aspectos del patrimonio natural y cultural existente.

El segundo Geoparque de Cuba será gestionado por el
Centro Oriental de Ecosistemas y Biodiversidad (Bioe-
co) junto a otras entidades del territorio.

Según refiere la Gaceta extraordinaria, en él se cumplen
las regulaciones siguientes: “El desarrollo de las activi-
dades agroforestales, la gestión del suelo y el agua,
cuentan con sus respectivos programas de manejo, según
las políticas nacionales aprobadas a tales efectos; la

exploración de las cuevas que no posean acceso público,
se realiza con presencia de especialistas en espeleología
autorizados por entidades competentes y con los equipos

básicos necesarios; la entrada a las cuevas sin servicio de
guías se realiza solo por los miembros identificados de la
Sociedad Espeleológica de Cuba, investigadores de la
espeleofauna debidamente autorizados y los especialis-
tas de patrimonio; se registra la presencia o intervención
de estos.

Continúa señalando entre las regulaciones que “la
realización de actividades mineras aprobadas por la
autoridad competente se condiciona a la ejecución de
medidas especiales que garanticen la sostenibilidad y
protección del área y se concilian con los encargados de
gestionar y proteger el Geoparque; el acceso al
Geoparque con fines de investigación se coordina con las
autoridades encargadas de gestionar y proteger este; y el
diseño y propuesta de cualquier otro producto turístico
adicional a los aprobados, sea de naturaleza o no, se
concilia con la autoridad encargada de gestionar y
proteger el Geoparque”.

Constituye un gran orgullo para los santiagueros que la
Sierra de la Gran Piedra sea reconocida por sus valores
naturales y socioeconómicos.

Gran Piedra, segundo geoparque de Cuba
Yanet Alina Camejo Fernández



La nueva denominación del Centro de
Lingüística Aplicada (CLA); las mejoras en el
Diccionario básico escolar, y la participación de
la institución en un evento en La Habana fueron
temas tratados por el Dr.C. Leonel Ruiz Miyares,
director del CLA, en diálogo con el

.
Señaló Leonel, que “luego de varios años de

consulta y del cumplimiento de los
procedimientos establecidos, se ha aprobado la
nueva denominación de nuestra entidad, la cual a 000; b) Entre las nuevas entradas están:

coronavirus, nasobuco, placebo, vacunatorio,
wifi, USB..; c) Presencia por primera vez como
parte del artículo lexicográfico de los prefijos (Ej.
sub-, de-) y sufijos (Ej. -Ado, -ario); d) La versión
electrónica incluirá por primera vez también, la
reproducción de la grabación de cada entrada,
realizada por una locutora o locutor de CMKW o
CMKC; e) La nueva versión electrónica
posibilitará, a través de hipervínculos, acceder a
las definiciones de todas las palabras presentes en
cada entrada; así se amplía de manera ágil, el
conocimiento semántico de la lengua”.

El Diccionario básico escolar en su quinta
edición y especialmente en su versión digital,
facilitará la navegación de los estudiantes
cubanos, principalmente en los móviles, para
pertrecharlos de manera expedita de importantes
conocimientos de nuestra lengua materna.

Y del 8 al 10 de mayo, el Centro de Lingüística
Aplicada estará presente en el XIV Coloquio y
Festival Nicolás Guillén por celebrarse en La
Habana, con la ponencia titulada Análisis léxico-
estadístico de “West Indies Ltd” y “Tengo”,
cuyos autores son el Dr.C. Leonel Ruiz Miyares y
el Lic. Omar Ramos Hechavarría, ponencia que
es parte del extenso proyecto llevado adelante por
el CLAsobre las características del léxico poético
de Nicolás Guillén.

Sierra
Maestra

partir de ahora será Centro de Lingüística
Aplicada Vitelio Ruiz Hernández-Eloína Miyares
Bermúdez, en honor a quienes entregaron toda su
energía, conocimientos y amor en defensa de la
lengua española, en especial de la variante
cubana”, y agregó:

“Esta emotiva y acertada decisión nos
compromete mucho más a continuar la obra de
los Héroes del Trabajo de la República de Cuba,
Vitelio y Eloína, y a seguir aportando resultados
científicos en pro de un pleno y correcto dominio
de nuestro idioma por parte de estudiantes y
pueblo en general”.

Dijo, que la decisión fue con motivo del quinto
aniversario de la desaparición física del Dr.C.
Vitelio Ruiz -15 de abril de 2019-, lo que sirvió
de tributo a su memoria y a la de su esposa y
científica Eloína Miyares.

“Nuestra institución -explicó- en la actualidad
trabaja arduamente en la quinta edición del
Diccionario básico escolar con la meta de que en
julio de 2025, en conmemoración del X
aniversario del fallecimiento de su eterna
directora y redactora, la Dra.C. Eloína Miyares
Bermúdez, presentar su versión electrónica.

“En esta quinta edición resaltan las siguientes
mejoras: a) Aumento de las palabras o entradas
que conforman el Diccionario hasta pasar de 15

Para afianzar la condición otorgada a Santiago
de Cuba por la Unesco en noviembre de 2021:
Ciudad Creativa en la Música, y consolidar al
género musical más popular y cubano, del 8 al 11
de mayo se realizará en esta urbe, el Festival
MatamoroSon.

Como se ha anunciado, el festejo celebrará el
aniversario 130 del natalicio el 8 de mayo de
1894 en el barrio de Los Hoyos, del inmenso
Don Miguel Matamoros. Y estará dedicado
también, a la vida y obra del compositor
santiaguero Rodulfo Vaillant García y a los 35
años del Instituto Cubano de la Música.

En una labor de conjunto entre la entidad de la
música, la Uneac y Cultura en la provincia,
abrirán la fiesta el venidero día 8 en Carretera del
Morro, desde las 8:00 p.m., tres agrupaciones
que simbolizan igual cantidad de épocas de la
música popular cubana: la orquesta Aragón
(Cienfuegos, 1939), Original de Manzanillo
(Manzanillo, 1963) y el Septeto Santiaguero
(Santiago de Cuba, 1995).

Pero luego, el clímax de la celebración se
trasladará al otro “termómetro musical” de la

ciudad: la intersección del Paseo Martí y la calle
San Pedro, donde actuarán respectivamente los
días 9, 10 y 11, desde las 9:00 p.m. Chepín
Chovén y Los Taínos de Mayarí; Karachi y
Angelito y su Banda, y en el cierre del Festival,
la orquesta Rítmicos de Palma y Cándido Fabré
y su Banda.

El propio 8 de mayo, a las 8:30 a.m.,
participantes y organizadores de la fiesta,
llevarán flores a Miguel Matamoros, Compay
Segundo y Electo Rosell “Chepín” en el “Santa
Ifigenia”, y a las 10:00 a.m. habrá un desfile
inaugural por Enramadas, desde la Plaza de
Marte hasta la escultura del autor de Son de la
loma, en el Callejón del Carmen.

“El son cubano” es la denominación del
espacio teórico del Festival, que tendrá lugar en
el teatro de la Biblioteca Elvira Cape a partir del
9 de mayo, a las 9:00 a.m. Para el 10, a la misma
hora y lugar, el coloquio anuncia la premiere del
documental “Septeto Santiaguero. De la loma y
el llano”, sobre esta agrupación.

La programación se completa con actividades
en el Conservatorio Esteban Salas, el Patio de

el Salón Principal en la Casa de la Trova,
la calle Heredia, el Centro Cultural Chan Chan,
el patio de la “Elvira Cape”, el Salón de los
Grandes, en los altos de la Casa de la Trova; el
Salón del Son, el Patio Los dos abuelos, la
Claqueta Bar, la Plaza Juvenil de Ferreiro, el
barrio Tivolí, el Parque Céspedes, la Plaza
Dolores (el boulevard) y el Parque Serrano.

Actuarán también en la fiesta del son, la
orquesta Chepín Chovén, orquesta Karachi,
Angelito y su Banda, Los Taínos de Mayarí, el
conjunto de Arsenio Rodríguez, la Familia
Valera Miranda, Ecos del Tivolí, Los Guanches,
Son de Buena Fe, Unión Sanluisera, Perlas del
Son, Septeto Sonarte, La Botija, Jóvenes
Clásicos del Son, JJ Son, Septeto Cumbre,
Estudiantina Invasora, Grupo Granma, Guitarras
y Trovadores, Septeto Moneda Nacional,
Changuí Santiago, Sones de Oriente, Sonora
Huracán, Septeto Cañambú, Son Diamante,
Típica Juventud, Grupo La Ceiba, Son Akira,
Los Jubilados, Caribe Son (todos los días en la
Plaza Dolores) y Juanita y su Son (del 8 al 11, en
el Parquecito Serrano).

Artex,

Sábado, 4 de mayo de 2024 Año 66 de la RevoluciónAño 66 de la Revolución
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN
M.SC. MIGUEL Á.
GAÍNZA CHACÓN

Lgainzachacon@yahoo.esLgainzachacon@yahoo.es 6

Cuba, y dentro de ella la cultura, está amenazada y agredida como nunca por el
imperialismo y por eso corresponde a la vanguardia artística enfrentar el reto que significa, a
pesar de las dificultades, llegar a la base, a las comunidades y sumar al pueblo en este
combate por la identidad cubana.

En sentido general ese fue el tema central del intercambio sostenido por el ministro de
Cultura, Alpidio Alonso, con los delegados santiagueros al 10. Congreso de la Uneac y otros
miembros de la organización.

Se profundizó en la necesidad de poner el máximo empeño en utilizar lo mejor de la cultura
y el arte en los barrios, pues es allí donde se garantiza el éxito del proyecto socialista cubano.

También, fueron revisados aspectos que forman la agenda de los delegados al Congreso;
igualmente, se plantearon preocupaciones de la membrecía, todo en línea con un concepto:
no está detenida la cultura, pues aun cuando faltan recursos, la creatividad de los artistas y el
apoyo de diversas instituciones la mantiene vital, y lo que se precisa es hacerla más
sistemática en las comunidades.

Fátima Patterson, Rodulfo Vaillant, Gerardo Houdayer, Dayron Chang, Zuria Salmon,
María Antonia Fong, Alberto Cobián, Iván Clavería, Víctor Hugo Leyva, junto a Eliecer
Lora, Odexa Fuentes y Raulicer García, del Partido, el Gobierno y Cultura, respectivamente,
participaron en la reunión, calificada como muy útil tanto para el venidero congreso de la
Uneac como para el trabajo cultural en el territorio.

“Franco en Pedazos”, obra original de la
argentina Natalia Buyatti, con dirección
artística de Rey Pascual García, dirección
general de Dalia Leyva, y las actuaciones
de Engels Isaac y Leslie González es el
estreno del grupo Calibán Teatro hoy, a las
7:00 p.m. en el Guiñol Santiago, en la calle
San Basilio, entre San Félix y San Pedro.

Franco se convirtió en el vivo ejemplo de
esos jóvenes, que de forma callada, sin
protagonismo, sufren de esquizofrenia,
señala en su nota Camelia A. Fernández
Moncada, estudiante de riodismo.

Añadió, que “las mil vidas vividas a
diario por el joven, hicieron reír,
entristecer, y tener miles de emociones a
flor de piel al público…” que vio el
pasado 23 de marzo en la Sala Van Troi del
Cabildo Teatral Santiago a “Franco en
pedazos”, cuando la obra estaba en proceso
de trabajo.

Mañana domingo, a las 5:00 p.m.,
Calibán Teatro pondrá de nuevo a
“Franco…” en el Guiñol Santiago.

Pe
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La CTC y su Sindicato Provincial de
Traba j ado re s de Cu l tu r a (SPTC)
distinguieron en el territorio con diferentes
galardones, a un grupo de afiliados y a tres
colectivos laborales del

Fueron condecorados
con la Distinción Raúl
Gómez García por 20 y
25 años de l abo r
ininterrumpida: Orlando
Zapata Rodríguez, del
Centro Provincial de
Cine; Rachel Salas
Ve g a , d e l B a l l e t
Folclórico Cutumba;
F r a n c i s c a C u m b á
Savigne, del Centro del
Libro y la Literatura;
Rafael Lorenzo Fong
Caste l lanos , de la

Empresa Comercializadora de la Música y los
Espectáculos Miguel Matamoros; Graciela
Natacha Stable Ríos, de la Dirección
Provincial de Cultura; Juan Ernesto Salazar
Salas, de la Oficina del Conservador de la

C iudad ; Vicen t e
Martínez González y
Luis Alberto Varona
Palacios, de Radio
Titán, emisora del
municipio Mella;
Adielyeivys Texidó
Odio, directora de la
emisora de San Luis,
y Jesús Orai Sánchez
Rivero, de la Casa de
Cultura del municipio
de Songo-La Maya.

O t r o m o m e n t o
e s p e c i a l , l o
constituyó la entrega de la bandera de
Vanguardia Nacional (VN), por primera vez a
la filial del Fondo Cubano de Bienes
Culturales (FCBC) y a la Empresa de
Representación Artística (EPRA) y por 20

años continuados, a la popular orquesta
Karachi.

La distinción la recibieron, junto a sus
trabajadores, los directores Juan Leonardo
Huepp Ramos, Antonio Hernández Reyes y
Fernando Álvarez Caula, respectivamente.

sector.
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El fútbol doméstico sigue en espera; sin embargo, el balón
rueda en el estadio Antonio Maceo de Santiago de Cuba, pues
los equipos masculino y femenino de la primera categoría
continúan trabajando para mantener sus condiciones físicas.

Leonardo Herrera, director técnico de los Diablos Rojos,
explicó que el staff incentiva al plantel y realiza una
preparación mixta, con cargas balanceadas. Otra alternativa
han sido los topes internos y con jóvenes de la Eide, que hacen
los entrenamientos más amenos.

El conjunto conserva su tradicional esquema de cinco
frecuencias semanales; Randy Revé, capitán de la escuadra,
comentó que incluso pueden aumentar ya hay disposición
plena de los atletas. “Espero con ansias volver a sentir ese plus
que aportan los cánticos del graderío, que hacen de nuestra
localía una ventaja”, dijo a

Como parte de los entrenamientos, también se disputan
encuentros contra la escuadra femenina. Dentro del
programa previsto para acondicionar a las Diablas Rojas, se
realizará la Copa Edisney Danger Cascaret, un homenaje al
entrenador de porteras fallecido este año. De acuerdo con el
Comisionado Provincial, Ariel Speck, en esta lid participarán
todas las categorías en la rama femenina, las cuales se
impusieron en sus respectivos torneos domésticos.

Antes del parón, el equipo mayor contabilizaba cuatro
victorias y un empate, para un total de 13 puntos,
encabezando la Liga Nacional, empatado con Camagüey,
pero con un partido disputado más. Estos resultados
demuestran el buen trabajo que se viene realizando con las
futbolistas rojinegras.

Recientemente, cuatro jugadoras indómitas fueron
convocadas a la selección nacional en sus enfrentamientos
amistosos contra Nicaragua “una alegría enorme, ya que se lo
han ganado con sacrificio y buen fútbol. El llamado de la
selección es un motor impulsor, genera deseos de superarse y
una competencia sana dentro del vestuario”, valoró la central
Rosalis Moya Rodríguez.

La Tierra Caliente tiene un futuro promisorio en esta
disciplina, en el caso de los Diablos Rojos, el promedio de
edad es de 22 años. Leonardo Herrera destacó la entrega de su
nueva camada, aunque la mayoría aún no ha sumado minutos
en ligas nacionales, ya demostraron su valía en la Supercopa
conquistada frente a Cienfuegos.

Al presente, aprovechan la pausa competitiva para engrasar
los engranajes y equilibrar esa juventud con la experiencia de
algunas figuras. El equipo está más que listo para la voz de
arranque, “las metas son las mismas: clasificar al Torneo de
Clausura y una vez en esas instancias, valorando el momento
del combinado, se propondrán otras para el final de
temporada” afirmó el estratega.

Sierra Maestra.

Nelson Melián Sánchez -Manzanita, como tantos le
llaman- es una de las figuras que enorgullecen al pueblo
santiaguero en el ámbito deportivo, pues ha dedicado su vida
al desarrollo del voleibol, disciplina que cataloga como su
gran amor.

El idilio comenzó desde muy joven y sus capacidades
fueron un gran apoyo para la Dirección Provincial de
Educación Física, cuando se preparaba la primera edición de
los Juegos Escolares Nacionales, al “echar una mano”con el
equipo de Gimnasia.

Su actividad deportiva fructificó después de la cita,
efectuada en octubre de 1963, pero todavía recuerda c mo la
novedad deslumbraba a los participantes y el
acompañamiento que recibieron.

“La mayor satisfacción es que debido all trabajo que venía
haciendo, prácticamente voluntario, en 1965 me dieran la
oportunidad de ir al Instituto Superior de Cultura Física y
participar en un curso para entrenadores. A partir de ahí fui
profesor oficial de la Eide Capitán OrestesAcosta”, expres .

En definitiva, todas las provincias se han visto

representadas y en ocasiones, el certamen ha contado con
delegaciones de otros países.

Definitivamente, no es posible hablar de los Juegos
Escolares Nacionales sin tener en cuenta a este apasionado al
Deporte de la malla alta, pues tuvo una fructífera trayectoria
como entrenador en estas lides.

Adem s, contribuyó a la formación de Carlos Ruiz,Alfredo
Figueredo entre otras perlas. “Aunque siempre trabajé en el
voleibol masculino, a Imilsis Téllez y Mercedes Calderón me
las cedieron en un momento en que estaban por encima del
nivel que tenía la rama femenina”, apuntó.

Hoy, a sus 79 años, puede sentirse orgulloso de su
experiencia, “salir a la calle y que me sigan saludando con
aprecio, es lo que me da fuerzas”.

ó

ó
Melián destaca que la idea del Comandante en Jefe, Fidel

Castro, impactó en esa generación de atletas y también dejó
huella en las que siguieron. Con el paso de los años la ha visto
evolucionar favorablemente, ya que, en sus inicios, los
Juegos solo incluyeron ocho deportes y para su última
edición superaron la treintena.

á
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Los “rojinegros” se mantienen activos
Texto y Foto: José de Alessandro Ruiz Tamayo

(Estudiante de Periodismo)

Experiencia que dio frutos
*Sierra Maestra conversa con un fundador de los Juegos Escolares Nacionales

Foto: Fabián Pelaéz Calás

Irma Rivera Sánchez y
Fabián Peláez Calás (Estudiante de Periodismo)

Rafael Alba volvió a escalar a lo más alto del podio
este jueves, al vencer al estadounidense Jonathan Healy
en el Campeonato Panamericano Senior de Taekwondo,
con categoría G4.

El santiaguero, medallista de bronce en Tokio 2020,
intervino en la división de más 87 kilogramos y se llevó
la mejor parte en los dos asaltos (4-1 y 5-3), según
reflejó el diario deportivo Jit. Primero, sus víctimas
habían sido Ethienne Runet, de Canadá, y el anfitrión

Patrik Pereira.
Luego de conseguir su boleto a París 2024 durante el

torneo clasificatorio continental, este nuevo éxito de
Alba corrobora que vive un excelente momento
competitivo.

Arlettys de la Caridad Acosta (73 kg), también
clasificada a la cita estival, se quedó con el título en
tierras cariocas y dio otra alegría a la Mayor de las
Antillas. Su rival en la final fue la haitiana Lee Ava

Soon, antes despachó a Madelyn Rodríguez, Crystal
Weekes y Victoria Rivas, de República Dominicana,
Puerto Rico yArgentina respectivamente.

“Cuba tuvo actuación perfecta en el torneo. Estamos
bien contentos con el resultado logrado, gracias al apoyo
de la Unión Panamericana, el Inder, la federación
brasileña y el trabajo realizado por los entrenadores”,
refirió a Jit, Iván Fernández Quirós, presidente de la
federación nacional de este deporte.

Éxito para Alba en Panamericano de Taekwondo

Como cada semana, esta sección debía
haberse centrado en el desempeño de las
Avispas santiagueras durante la 63 Serie
Nacional de Béisbol, específicamente a su
anticipado paso por predios de Las Tunas,
pero una lamentable pérdida sacudió a
nuestro entorno beisbolero y no dejó a nadie
indiferente.

El torpedero Daniel Antonio Colás Soulary
falleció el pasado miércoles -jornada
en la cual cumplía 23 años- luego de batallar
contra una enfermedad que lo había alejado
de la actividad deportiva. Inmediatamente la
noticia causó consternación, pues se despidió
un jugador talentoso, con mucho, mucho por
hacer.

Colás, subcampeón sub-23 bajo la guía de
Eddy Cajigal, había debutado en series
nacionales de mayores durante la temporada
2019-2020 y volvió a ser incluido en la
nómina santiaguera para las dos últimas
ediciones, pero su salud le impidió completar
el torneo más reciente.

Al decir de Eriberto Rosales, quien estuvo
al frente del equipo en sus comienzos, el
joven siempre fue “ejemplo de disciplina” y
profesionalidad. En él, el estratega veía a un
pelotero llamado a despuntar en el terreno,
digno del cariño y el respeto que le profesa-
ban sus compañeros y entrenadores.

En su incipiente trayectoria, acumuló 94
turnos al bate y average de .191, realizó 20
anotaciones e impulsó seis; además, su
promedio de embasado más slugging fue de
.529. A la defensa, promedió .903, con 75
asistencias y 14 deslices en su cuenta.

Más allá del rendimiento o las estadísticas,
algo triviales en este momento de gran pesar,
la afición siempre lo recordará porque
defendió plenamente la causa indómita. Por
tanto, aunque se juegue pelota por estos días,
esta sección honra a quien fuera el jugador
número 13 de lasAvispas.

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

Al número 13
de las Avispas

Rápida

Foto: Tomada de Facebook
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Representantes de organizaciones sindicales de
Alemania, Francia y España, junto a amigos solidarios de
naciones caribeñas como Haití, demandaron en la urbe
santiaguera la suspensión del bloqueo económico,
comercial y financiero, impuesto a Cuba por el gobierno
de los Estados Unidos, que en más de seis décadas ha
provocado al país pérdidas por unos 150 000 millones de
dólares.

Reunidos en el Encuentro Internacional de Solidaridad,
que como es habitual tiene lugar cada año en el contexto
de las celebraciones por el Día Internacional de los
Trabajadores, delegaciones del Sindicato CGT Energía
33, de Burdeos, Francia y del Sindicato Metalúrgico de
Alemania, junto a dirigentes sindicales santiagueros,
condenaron igualmente la inclusión de la Mayor de las
Antillas en la lista de países patrocinadores del
terrorismo, condición que perjudica hoy las finanzas
cubanas.

El evento, desarrollado en el Salón de los Vitrales de la
Plaza de la Revolución Antonio Maceo, y que contó
también con la presencia de Francisco Javier García Llop,
presidente del Casal de Amistad con Cuba de Barcelona y
Bras Tonley, estudiante haitiano quien cursa aquí el

quinto año de Medicina, devino asimismo tribuna de
respaldo con quienes sufren represión en el mundo, y
especialmente de repudio al homicidio masivo contra el
hermano pueblo palestino por parte del genocida
gobierno de Israel, con la complicidad de los Estados
Unidos.

En Carta Abierta al presidente norteamericano,
convertida en Declaración final del Encuentro y dada a
conocer por Juan Manuel Romero, integrante del Buró del
Sindicato francés CGT Energía 33, se consigna que el
bloqueo impacta en la población cubana provocando
escaseces y privaciones y sus sanciones extraterritoriales
afectan a las empresas europeas y de otras partes del
mundo interesadas en invertir y comerciar con Cuba.

Todo eso es inaceptable y debe cesar, recoge el
documento, que insta a la administración yanqui a
desarrollar y mantener relaciones constructivas con la
nación cubana.

Cuba continuará demostrando su convicción profunda
de que la solidaridad entre los pueblos, desde la unidad
dentro de la diversidad, sigue siendo el sustento de los
valores que nos unen, expresó Orlando Beltrán Minier,
secretario general de la Central de Trabajadores de Cuba
(CTC) en la provincia, en nombre de los organizadores.

Por otra parte Juan Carlos Vaillant, delegado del

Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (Icap) en el
territorio, recalcó que como se demostró este Primero de
Mayo, la tierra de Fidel no defraudará a quienes hoy le
apoyan y seguirá construyendo ese hermoso proyecto de
Revolución que tenemos.

Al resumir la cita, Niurka Bell Calzado, integrante del
Buró Provincial del Partido en tierra santiaguera, ratificó
que Cuba seguirá siendo faro para América Latina y el
mundo. “Continuaremos emancipándonos con nuestros
propios esfuerzos y desafiando, con más unidad y
solidaridad al poderoso imperio, convencidos de que el
pueblo cubano vencerá, y con él todas las causas justas del
mundo”, sentenció.

Previo a su participación en el multitudinario desfile que
colmó la plaza Antonio Maceo este Primero de Mayo, las
delegaciones extranjeras asistentes al Encuentro de
Solidaridad cumplieron un programa de recorridos e
intercambios con sindicatos y colectivos de la provincia,
entre estos sobresalió, la visita de la representación de
CGT Energía 33 a la Escuela Especial Amistad Cuba Viet
Nam, a la que entregaron un donativo de medicamentos y
otros productos y la consolidación del hermanamiento
con el Sindicato de Energía y Minas en el territorio, que
pudiera conducir a la futura electrificación de
comunidades rurales con energía solar fotovoltaica.

Sindicalistas europeos demandan suspensión del bloqueo contra Cuba
Odalis Riquenes Cutiño

Con la finalidad de solventar problemáticas de la localidad,
la Delegación de Ordenamiento Territorial y Urbanismo en
Santiago de Cuba, perteneciente al Instituto Nacional del
mismo nombre, (Inotu, por sus siglas) -antiguamente
conocido como Planificación Física-, actualiza con el apoyo
de 19 entidades su Plan.

Lo primero fue la ejecución de un diagnóstico de la ciudad,
con vistas a trazar medidas hasta el 2035 para dar respuesta a
los problemas, de ahí que tiene en cuenta las proyecciones
económicas del país y la provincia.

Se había efectuado por última vez en el año 2013 tras el
paso del huracán Sandy; y tuvo un carácter emergente, ya
que atendió situaciones complejas que surgieron a raíz del
evento.

Según precisó la Arquitecta M.Sc. Carmen Calderín
Medina a , el actual proyecto se encuentra en
la etapa de avance con perspectiva estratégica, que aplica la
ciencia e innovación, fija una visión técnica del entorno
citadino, es decir, realista; analiza los escenarios y pauta las
tareas para solucionar o mitigar los problemas:

“En 10 años se ha revitalizado la calidad urbanística y al
tiempo se vivió un cambio drástico con la pandemia y la
crisis económica. Este plan tendrá una visión holística para la
evaluación de diferentes temas. En 2013 lo predominante era
la vivienda, ahora urge el ordenar a los nuevos actores
económicos. Las carencias han incidido de forma negativa
en el manejo medioambiental, con los microvertederos, otro
tópico de interés”.

La especialista apuntó, asimismo, que dicho plan se
confecciona de manera participativa, con la realización de
talleres técnicos que involucran a instituciones como la
Facultad de Construcciones de la Universidad de Oriente
-con la que se hizo un convenio de colaboración-, organis-
mos del territorio y al Gobierno, para enriquecer los resulta-
dos.

Aunque el diagnóstico es aún carente de elementos
cuantitativos para establecer comparaciones, sí presenta el
mayor número de percepciones.

Sierra Maestra

Actualizan Plan de
Ordenamiento Urbano

M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Diversas actividades y mayores empeños en la
producción acompañan la celebración por el aniversario
65 de la Promulgación de la Primera Ley de Reforma
Agraria y el 63 aniversario de la Constitución de la
Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (Anap),
cuyas celebraciones provinciales tendrán lugar en la Plaza
Roja de este municipio el venidero 8 de mayo.

Aumentar la productividad, con el objetivo de contribuir
a la alimentación del pueblo, a la sustitución de
importaciones y al crecimiento de los renglones
exportables, constituyen tareas inmediatas del
campesinado sanluisero.

Igualmente, se trabaja en el mejoramiento de los
módulos pecuarios, así como la infraestructura, base
alimentaria y especies animales, y se estimula el uso
eficiente del fondo de tierra disponible eliminando el
marabú y otras malezas, y se eleva la calidad y el control
del proceso de contratación para el año 2024.

Además, se harán entregas de productos agropecuarios a
centros de salud, y educación. La producción de
alimentos es una tarea estratégica en estos tiempos de
crisis dejada por la covid-19 y el recrudecimiento del
bloqueo que afecta el comercio internacional y en
particular las relaciones económicas de la nación
caribeña.

Se trata de actuar en correspondencia con la
organización y capacidad de respuesta con que se enfrenta
en Cuba la compleja coyuntura energética y económica,
dijo Sonia Licet Girón Hechavarría, presidenta del
Comité municipal de laAnap.

Entre las acciones para saludar las efemérides, se
incluyen el aporte para el mejoramiento de las
cooperativas y el apoyo a la comunidad, el
fortalecimiento de la vigilancia campesina y el
enfrentamiento al delito; entre otras tantas que, según la
presidenta, repercuten de alguna manera en el aumento de
la producción de alimentos, las exportaciones y la
sustitución de importaciones.

Agregó, que han sido programadas labores productivas
de conjunto con la Unión de Jóvenes Comunistas y
entrevistas en los medios de comunicación masiva a
mujeres campesinas y jóvenes que están a pie de surco, así
como a los labriegos más destacados.

Asimismo, se organizan jornadas de limpieza y
embellecimiento y se desarrollan actividades de
mantenimiento y conservación de tarjas, monumentos y
obeliscos. Se potencia el trabajo con la historia,
fortaleciendo además la preparación y desarrollo de la
jornada de tradiciones campesinas y los campeonatos
deportivos y recreativos.

La Anap, de acuerdo con la convocatoria del Buró
Nacional, ha experimentado una elevada respuesta
campesina. Aquí la organización cuenta con 3 500
asociados, de ellos más de 500 mujeres, quienes a pesar
del bloqueo y los efectos de la sequía persisten para que
los resultados sean superiores.

Con el compromiso de incrementar las producciones
para garantizar el autoabastecimiento territorial y con esto
la alimentación del pueblo, aún bajo las circunstancias
actuales, el campesinado de San Luis, festejará en grande
este 17 de mayo, el Día del Campesino Cubano.

En San Luis, mayores empeños productivos
por el Día del Campesino

Yaniuska Pérez Verdecia


